

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO SOCIALISTA
AL SERVICIO DE LOS INTERESES JUNTALES DE LAS CLASES POBRES.

10

Suscripciones

POR 20 años \$ 2.00

Cto. número

OFICINAS Y TALLERES

Calle San José 147-149

CORREO NUM. 2 CASILLA 4176

Se publica semanalmente

Valparaíso, Octubre sábado 2 de 1915

10

Cto. número

No basta leer nuestro periódico, el hasta fuerte cuenta cabal de lo que se les. Precisa hacerlo leer por otras personas y precisa tomar la resolución de hacer algo más que pensar, por la defensa de nuestros intereses.

Organización Obrera

IX.

Dediamos en nuestro artículo anterior que la carestía de la vida y los bajos salarios influyeron para que los obreros desarrollaran mayor inteligencia.

Obligado, el proletariado, por esta misma razón, a luchar para ganar un justo y mejor salario, que la permitiese costear las necesidades de su vida, fue despiertando su inteligencia cada vez más superior para obtener una forma de vida que le suprima las angustias. De una vida llena de estrecheces, por el bajo salario respecto al costo de la vida, y llena de sacros por la necesidad de luchar para mantener su equilibrio económico.

A su modo comenzóse parte del proletariado que esa lucha trae el mejor salario no resolvía el problema del mejoramiento de sus necesidades.

Subió el salario pero también subió el costo de la vida y una lucha así parecía una carrera en una llanura ilimitada.

Surgió, pues, el pensamiento de establecer almacenes propios de la clase obrera, para ayudarse a abaratar la vida. Estos almacenes, propiedad de los trabajadores, no necesitaban reservar una utilidad superior, por lo cual motivarian naturalmente un principio de abaratamiento del costo de la vida.

Este tendencia e iniciativa de los obreros para establecer almacenes que vendieran sin grandes ganancias, se desarrolló con el nombre de cooperativas y en sus primeros pasos y fundaciones no tomólos el carácter socialista, que se ha desarrollado solo en los últimos años.

¿Cómo se han organizado las cooperativas?

Por acciones. Reuniéndose un grupo de personas que aportaban pequeños capitales que pagaban por cuotas. Por ejemplo 20 pesos, pagados a un peso semanal.

De esta manera se principió la fundación de pequeñas cooperativas para almacenes y para panaderías que ocupan el abaratamiento de la vida.

Las primeras cooperativas fundadas con capitales inferiores a mil francos, vivieron

hasta hoy poderosas y giran con millones.

Con este descubrimiento que podríamos llamar, los obreros fundaron un arma nueva para combatir la carestía de la vida y así el obrero se encuentra en posesión de dos armas para su lucha:

—La UNIÓN GREMIAL para sostener o aumentar el salario.

—La COOPERATIVA para abaratar el costo de los artículos de consumo, que hagan mas fácil la vida.

Estas armas no existían. Los han inventado los obreros y hoy las cuidan y las perfeccionan cada dia mas. Nuestras ideas no son pura ni proyectos, ni menos ideas; son ya realidades en marcha y en desarrollo.

Continuaremos en el próximo número.

Lea usted En tercera página: nuestro aviso de importancia

Notas Ferroviarias

Lo que no hemos dicho

En uno de nuestros primeros números llamamos la atención a todo el elemento trabajador ferroviario, para que se descubriera si en el empleo gastado, dentro y fuera de Valparaíso, para dar a Mario Pinochet el cobro judicial de los salarios retenidos, pudiera mediar la mano de los jestores que se meten en toda parte donde hay troncha que sacar.

Si nuestro país vive corrompido en toda su administración, nuestro presuntamiento no debe estimarse injustificado.

En el mismo artículo en que denunciábamos esa presunción, entregándola con toda la buena fe a la totalidad del elemento ferroviario, pedimos a los obreros Herrera, Toro, Mura, Ibañache, Jajne, Muñoz y otros, que siendo ellos elemento batallador e influyente nos acompañara a luchar por descubrir si habría jestores y a procurar encausar la conducta y organización ferroviaria, por el mejor camino que pudiera conducir a los obreros a su honesta felicidad.

Este llamado al lado de nuestra advertencia fue calificado de una manera totalmente opuesta a la intención

que nos inspiró entonces y que nos inspira aun.

Los compañeros nombrados en aquel artículo, se declararon ofendidos, cuando en realidad no nos ha animado otra intensión que la ya dicha, de obtener una lucha más sanguinosa y más cerca de los reales intereses obreros.

No podemos nosotros calificar de jestores a nadie, si no tenemos los antecedentes del caso, de manera que los compañeros antes nombrados acepten esta sincera expresión de que no podíamos abrigar sobre ellos semejante sospecha. Deseamos que estas expresiones sean satisfactorias dentro de nuestro sobrio estilo para resolver todos los problemas.

Finalizamos esta nota, observando que desde que se dividió que el cobro de los salarios retenidos pudiera obtenerse por la vía administrativa, notamos mas calma que antes, y esto lo estimamos nostro perjudicial a los intereses obreros.

Bien sabemos que los asuntos administrativos del país, todos sufre retardos y detenciones eternas, si no se ajitan.

Por eso si en este caso, los obreros ferroviarios no cargosen firme y a diario: por notas, comunicaciones, artículos de prensa, por comicios, y que toda esta agitación llegue al gobierno, parlamento y Empresa, si todo esto no se hace, no faltarán quien sopla al oído de los ferroviarios que precisa entregar al abogado ese cobro y así se habrá verificado y sancionado una vez mas la corrupción en todos los actos del país.

Decimos así porque dejar a la empresa que prefería ser demandada, es lo que estimamos corrompido.

Después de esto estimamos que nuestra opinión de periodistas obreros cese de ser mirada con su puesto desprecio, y se discuta como corresponde, en conformidad a nuestros intereses de clase explotados.

Los socialistas siempre hemos sido combatidos tan solo con mentira y calumnia. Por eso no nos extraña que ahora se use de esas mismas armas contra nosotros. Ellas no nos hacen daño, pues solo muestran la bajeza de los que nos combaten.

El Socialismo

«Qué es y cómo se realizará?

por Luis E. Recabarren S.

Folleto de gran interés para conocer esta doctrina.

Nota claramente explicada la idea y sus medios de realización, en pocas páginas de fácil lectura.

Está en VENTA a 40 centavos cada ejemplar.

Pedidos a:

49, CALLE RETAMO, 49

Valparaíso

Si los obreros y obreras queremos de veras nuestro progreso y felicidad, es indispensable combatir el alcoholismo por todos los medios de que podamos disponer.

Fallecimiento de un conocido socialista

Según noticias cablegráficas, ha fallecido en Londres, el 27 de Setiembre, el conocido socialista J. Keir Hardie.

J. Keir Hardie murió a la edad de 58 años. Nació de padres libres - pensadores en Glasgow, Escocia, y ganaba la vida en una mina cuando solo tenía ocho años, aprendió taquigrafía escribiendo con un carbono de madera sobre una baldosa; fué minero hasta los 24 años: entró al parlamento por un distrito de Londres, y hasta su muerte representaba la ciudad de Merthyr Tydfil en el sur de Gales. Fué Presidente del Partido Laborista hasta 1907 cuando hizo una visita al rededor del mundo, recibiendo una gran bienvenida al volver en 1908. Por muchos años dirigió el periódico socialista "The Labour Leader".

P. S. B.

CONFERENCIAS PÚBLICAS

Hasta nuevo aviso se realizarán todas las semanas las siguientes conferencias:

—Los miércoles, a las 5 de la tarde, frente a la salida de la Maestranza;

—Los miércoles, a las 6 de la tarde, calle Chacabuco, esquina Cruz, frente a Fábrica Huché;

—Los jueves, a las 6 de la tarde, Avenida Delicias esquina Colco, frente Fábrica Tabacos.

—Los viernes, a las 6 p. m., en Avenida Delicias y calle Rancagua frente a fábrica de tabaco y 16.

Las conferencias duran media hora.

Todos los socialistas y simpatizantes deben esmerarse en que estas conferencias tengan éxito y lucidez.

REFLEXIONES JUICIOSAS

—Llamarnos patriota al ciudadano no que nende el voto? —Honrará la patria, será bien chileno si que vende el voto?

—Es patrio vender la conciencia, vender el derecho cívico?

—Serán patriotas los hombres y los partidos que compran votos, que compran ciudadanos, como quienes compran cordadas? Encobarán a ser patriotas los que compran votos?

—¡Serán buenas chilenas, honrará la patria los que corrompen la conciencia comprando el voto, que es el derecho cívico?

—Si la patria solo tiene por base la ciudadanía y ésta se prostituye con la compra-venta del voto, ¿qué queda de la patria?

—Si la conciencia consciente del ciudadano es lo que más engrandece la patria, y el ciudadano se prostituye con la compra-venta del voto, que desaparece el concepto de la patria y patriotismo?

—Los socialistas tienen el deber de repetir a cada amigo todas estas preguntas y construir sobre este tema a fin de ayudar a la educación cívica del pueblo, que es lo único que hace grande la patria.

Consiganos el mayor número de lectores para

EL SOCIALISTA

Notas Semanales

La acción espontánea

Podemos decir que la humanidad ha asistido a una semana terrible. Así nos lo ha expresado toda la prensa del mundo al darnos a conocer el fiero empuje de muerte y destrucción que se dan los ejércitos de los dioses de la tierra, de los civilizados ciudadanos de la Europa. La matanza avanza ciega e implicable. La humanidad gasta sangre y estérmino y lo tendrá en extremada abundancia.

**

Cuento viejo

Hoy, cuando sube un nuevo presidente se vuelve a repetir, por la prensa adúltera, el estribillo que ya de memoria nos sabemos y que hemos oido repetir en cada caso igual.

Cuando entró Riesco, era el caballero más trabajador, venía de su casa a la Moneda, como cualquier empleado.

Cuando entró Montt, todo andaba a los mil maravillas, un pobre portero viejo, fué de pedido por no saber responder del paradero de una vieja escalera...

Cuando entró Barros L., no sería amenaza para nadie, gobernaría para el bien de todos los chilenos...

Con Riesco tuvimos el saqueo llamado ahorro mútuo, las matanzas de 22 y 23 de octubre de 1905 en Santiago, etc.

Con Montt, la matanza de 1907 en Iquique, el cambio a 7, o sea saqueo general a los pobres, etc.

Con Barros L., los crímenes burlones llamados dujos, el acabarse de la corrupción ciudadana, el voto cotizado hasta en 1500 pesos, la ruina obrera de Chile, etc.

Ahora en víspera de la entrada de Sanfuentes, todo se especula: el alza del cambio, no es ya un juego efectista, sino la natural confianza en la firma de acción del futuro presidente. Sanfuentes se ocupará preferentemente de regularizar nuestras finanzas para valorizar nuestra moneda.

Y por qué no lo ha hecho antes, en su carácter de senador influente en toda la política del país?

Estimamos que cualquier ciudadano influyente, bien animado, puede inspirar la marcha del Estado.

Nosotros vemos que la misma política obrera influye sobre el ánimo del parlamento y del gobierno en otros países.

En Chile mismo ha influido cuando el Senado apiló la reincorporación del impuesto al ganado argentino, bajo la amenaza de la huelga general.

Así pues, basa de latas y adólos, que así no se hace educación ciudadana y nacional.

Colecta voluntaria

Un compatriota ha venido a dejar cinco pesos, para iniciar una colecta destinada para imprimir una buena cantidad del periódico del Partido, y que sea útil.

Queríamos avisar a los amigos que se acuerden de contribuir.